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主持人：招商引资和利用外资是
商务部门的重要工作，已经成为新型
工业化强市建设的重要增长极。请介
绍一下今年以来我市招商引资和利用
外资方面取得了哪些显著成效。

桑民：今年以来，面对复杂多变的
外部投资环境，全市各级把招商引资
作为新型工业化强市战略的关键抓
手，坚持内外资一体招引推动，深入实
施产业链精准招商，为新型工业化强
市建设打造强劲引擎。

一是各级领导高度重视。市委、
市政府将招商引资列为“一把手”工
程，着力构建“市领导带头招、县（市、
区）主体招、产业链专班联动招”工作
体系。市委、市政府主要领导亲自推
荐对接项目78个，上半年先后7次带
队赴省外开展精准招商。各县（市、
区）、功能区党政主要负责同志上半年
带队开展招商引资活动85次。

二是链式招商成效显著。全市
各级聚焦构建“441X”现代产业体系
和 13 条重点产业链延链、补链、强
链，瞄准新能源、数字经济、医药及医
疗器械等新赛道，强化精准招商。充
分发挥驻北京、上海、深圳3个驻点
招商联络处作用，统筹市县两级招商
队伍，一体招引、一体推动、一体服
务。打造“产业基金+资本招商”新
模式，利用洪泰、中晟汇银、盈科资本
等基金优质资源，引入宁夏汉尧、赫
里欧光伏建筑等产业契合度高、发展
势头旺的项目12个。上半年，市级
平台共签约项目112个，投资过5亿
元项目 70 个，投资过 10 亿元项目
41个。

三是利用外资取得突破。强化外
资招引，组织有关外资企业项目参加
儒商大会等重点招商活动，上半年签
约外资项目10个，合同外资3.29亿美
元。创新利用外资方式，探索重点内
资项目找外资、类金融业找外资、国有

企业利用外资，3种渠道到资29898
万美元。上半年，全市利用外资
39553万美元，同比增长10.58%，增
幅居全省第3位。

主持人：作为拉动经济增长的“三
驾马车”之一，出口的作用巨大。今年
以来，面对严峻的国际环境，我市外贸
进出口逆势取得长足进步，请介绍一
下商务部门采取了哪些务实举措。

桑民：上半年，全市完成货物贸
易 进 出 口 206.9 亿 元 ，同 比 增 长
31.9%，增幅居全省第1位。一是深
化外贸跨越提升。制定“双百”培育
计划，筛选100家外贸基本盘企业和
100家“专精特新”等优质企业，开展
精准服务等“五项赋能”行动，助力企
业加快发展。

二是发展外贸新业态。举办贸易
对接会暨“产业带+跨境电商”培育行
动，加快跨境电商综试区建设，启动建
设以远望跨境电商产业园为重点的核
心园区，形成“一核多园”发展格局。

上半年实现跨境电商进出口73.2亿
元，同比增长147.3%。

三是狠抓业绩回流。建立代理情
况台账，一企一策制定回流方案，上半
年石横特钢进口回流7.8亿元。同时，
推动境外承包工程带动货物贸易进出
口，实施外经外贸一体化推进，特变电
工鲁缆公司在荷兰中标合同额21亿
元的项目，为下步外贸工作打下坚实
基础。

主持人：加快构建服务业产业体
系，推动现代服务业与新型工业化双
向赋能、协同发展，是市委、市政府推
进经济工作的重大动作。围绕贯彻落
实全市现代服务业高质量发展动员大
会精神，商务部门有哪些具体举措？

桑民：我们立足商务工作连通内
外、贯通城乡、对接产销重要定位，深
入研究服务业发展趋势，坚持专班推
进。上半年，全市实现社会消费品零
售总额606.8亿元，同比增长10.7%，
增速列全省第5位；全市规模以上物

流企业实现营业收入32.61亿元，同
比增长16.85%。

一是培强一批企业主体。加大对
现代物流、现代文旅、电子商务、供应
链等新业态项目的招引力度，统筹推
进总部经济、楼宇经济融合发展。商
贸物流聚焦推进物流业与制造业“两
业融合”，开展十大物流企业、十大物
流园区、十大供应链创新与应用企业

“三十”主体培育。到2025年，规上物
流企业营收实现翻番、数量突破100
家。批零住餐建立提质扩容“双百”重
点企业培育库（限上提质重点企业
100强和新增限上扩容重点企业100
强），全年新增限上单位500家。电子
商务依托我市特色产业，开展十大主
体、十大园区、十大直播促销活动“三
十”行动，联合阿里巴巴国际站等跨境
电商头部企业，培育壮大本土电商
龙头。

二是打造一批亮点品牌。围绕打
造具有区域影响力的商贸物流枢纽，
做强“泰畅通”现代物流体系品牌。在
住宿餐饮品质提升和品牌打造上下功
夫，开展好“2023年惠享泰安消费年”
系列活动，导入首店经济、直播带货等
新的消费业态，打响“泰好吃”等一批
服务品牌。

三是搭建一批载体平台。坚持平
台思维，办好物流与重点产业链系列
对接辅导会，争创“全国供应链创新与
应用示范城市”。丰富一刻钟便民生
活圈，推进一批特色步行街、特色美食
街区建设，争创省级智慧商圈试点。
聚焦“触网上云”，紧抓直播电商风口，
加快平台经济赋能。

四是完善一批行业协会。发挥市
物流与供应链商会（协会）、餐饮行业
协会、直播电商协会、泰安老字号协
会、旅游饭店协会等作用，进一步加强
政企沟通、凝聚行业力量，助力各类服
务业企业组团加快发展。

市商务局党组书记、局长桑民

创新实干 奋力争先
为现代化强市建设贡献力量

□最泰安全媒体记者 池彦明 实习生 高远

■桑民接受专访。 最泰安全媒体记者 王玲玲 摄

在海拔1545米的泰山极顶，坐
落着华东地区海拔位置最高的派出
所——泰安市公安局泰山景区分局岱
顶派出所。派出所因位于云雾缭绕的
泰山之巅，被游客称为“云端派出所”，
又因常年帮助游客找寻、照顾走散的
孩子，被网友称为“云端幼儿园”，所有
的民警、辅警都是“幼儿园园长”，也都
是照顾孩子的一把好手。

“跟着妈妈不要乱走，尤其是现在
人特别多，一定要注意安全。记住爸爸
妈妈的手机号，遇到景区工作人员或者
警察一定要打电话求助。”8月21日15
时40分，在泰山之巅丈人峰附近，帮助
一名济南游客找到孩子后，民警尹承龙
叮嘱孩子外出游玩要跟好家长，同时嘱
咐孩子妈妈要耐心跟孩子交流。从14
时40分接到孩子妈妈的求助信息，到
根据描述广播寻人、在多个辖区微信群
内转发寻人信息、盯着监控查找孩子可
能经过的地方，再到接到游客打来的电
话，岱顶派出所民警在1个小时内帮助
游客找到了走散的孩子。

巡逻期间将独自站在路边不知所
措的孩子带回、游客将路上遇到的和
家长走散的孩子送到派出所、家长发
现找不到孩子后打110报警求助……
岱顶派出所的工作千千万，帮孩子找
家长、帮家长找孩子就占了一大部
分。尤其是今年暑假期间，平均每天
要帮忙寻找六七个走失儿童。

“今年暑假跟以前的暑假不太一
样，我们过得更‘充实’了。”岱顶派出
所副所长钱占东告诉记者，往年都是
中考结束后登泰山的游客开始增多，
今年从高考结束就没有少过。多的时
候，泰山一天接待6万多名游客。登
泰山的游客增多，岱顶派出所的工作
量也成倍增加，有时候会同时有几个
走散的孩子被发现、带到“云端幼儿
园”，场面极其热闹。

记者注意到，在岱顶派出所会议
室一角，摆放着糖果、饼干等小零食。
钱占东说，这些都是哄娃神器。“景区

这么大，游客这么多，难免会有游客遇
到困难报警求助，其中走失儿童类警
情也挺多的。有的孩子因为年纪小害

怕，会哭个不停，我们都是大老爷们
儿，只能多准备点小零食、火腿肠、方
便面、水果等吃的，安抚孩子情绪。”钱
占东开玩笑地说，在岱顶派出所工作
9年，他已经练就独特的哄娃技能，甚
至可以当幼儿园园长。

“云端幼儿园”每天“收留”不少孩
子，他们来自不同的地方，年龄不同，
共同的是当他们父母得知孩子在岱顶
派出所就放心了。今年暑假期间，有
一次岱顶派出所副所长万凯一早巡逻
时“捡”到一名5岁的小女孩，孩子因
为害怕，不记得父母名字，也不记得自
己来自哪里，只知道自己来自山东。
万凯就一个城市一个城市耐心询问，
从济南、临沂、青岛，一直问到聊城，小
女孩才点头说是。后来万凯根据小女
孩所讲的她名字的意思，联系泰山景
区通过票务系统查询到小女孩妈妈的
联系方式，才帮他们一家团聚。

“小女孩妈妈到所里的时候，已经
过去两个小时，小女孩已经被我哄睡
了，看到孩子后，女孩妈妈说‘你再给
我看会，我去趟碧霞祠’，这一去就是
3个小时，我再次给她打电话时她说

‘交给你们我放心’。”万凯说，他们经
常碰到这种情况，尤其是看日出时段，
会有家长说“你先帮我看一会儿，我看
完日出去找你们”，对此，他们也开玩
笑地说家长“你这不是把孩子丢了，是
孩子把你丢了”。

“注意看好孩子，带好随身物品”
“夜晚山上冷，风大，注意保暖”……夜
幕降临，岱顶派出所内灯火通明，留守
民警在值班室记录警情、接听游客求助
电话，夜巡民警已经出门巡查，提醒夜
登泰山的游客注意安全和保暖。“虽然
我们派出所被称为‘云端幼儿园’，但我
们也希望游客都能照顾好孩子，开开心
心地在泰山游玩，让我们这个‘幼儿园’
能够闲下来。”万凯说。

帮孩子找家长，帮家长找孩子

“云端幼儿园园长”忙碌的暑假
□最泰安全媒体记者 刘小东/文 陈阳/图

本报8月29日讯（最泰安全
媒体记者 徐文莉 通讯员 张
文谙)过去，走亲戚、串邻里是乡
村日常。现在，农家书屋成了村
民闲时的好去处。走进宁阳县乡
饮乡南赵村的农家书屋，只见书
架摆放整齐，刊物编排有序，环境
安静怡然，村民挑选喜爱的书籍，
安静地翻阅着。

“以前需要花钱买书，现在有
免费的图书资源，没事我就带着
孩子来农家书屋。孩子喜欢故事
书，我爱看关于玉米种植技术的
书，快变成半个农业种植专家
了。”村民李新国说。

南赵村农家书屋是乡饮乡建

设农家书屋的一个缩影。现在，
乡饮乡各村都建起了书屋，惠农、
种植、养殖、党史方面的书籍应有
尽有，成为基层群众的“充电器”

“参谋部”和“致富屋”。目前，乡
饮乡已开展“新时代乡村阅读季”
全民阅读活动30余场次，鼓励村
民走进农家书屋，形成爱读书、读
好书、善读书的新风尚，不断推进
农村从“外在美”向“内涵美”
进发。

乡饮乡相关负责人说，该乡
将持续开展有计划、有组织、有创
新的全民阅读活动，让农家书屋
活起来，让乡村阅读热起来，不断
为乡村文化振兴注入源源活力。

宁阳县乡饮乡

农家书屋溢书香
全民阅读助振兴

本报8月29日讯（最泰安全
媒体记者 池彦明）“这笔留抵退
税资金对于我们来讲真是一场

‘及时雨’，解了我们的燃眉之急，
同时也为企业后续发展提供了充
足的动力。”泰安河海热力有限公
司负责人贾宏远说。

泰安河海热力有限公司是
一家热力生产和供应企业，因前
期建设形成了大量留抵税额，迫
切需要大量资金。今年4月底，
企业纳税信用评价结果由M级
变更为B级后，国家税务总局泰
安市岱岳区税务局立即组织青
年税务干部走进企业，“手把手”
帮助企业申请退税。“截至目前，

我们已申请留抵退税 6000 余
万，这些钱为企业注入了新动
力。”贾宏远说。

据了解，为确保税款尽快到
位，岱岳区税务局依托“一册三
表”机制，精准推送、主动联系符
合退税条件的企业，变“人找政
策”为“政策找人”，确保税费优
惠政策精准直达。同时，为确保
退税资金及时、足额退付，财政、
税务、人民银行等部门通力合
作，从资金上保证了增值税留抵
退税政策得以扎实推进，确保了
退税“红包”顺利落到企业“口
袋”，为市场主体发展提供了有
力支撑。

贴心税务服务
助力企业加速跑

本报8月29日讯（最泰安全
媒体记者 董文一）近日，市律师
协会劳动与社会保障专业委员会
举办新就业形态劳动者权益保障
研讨会。研讨会于线上、线下同
步进行，市律师协会劳动与社会
保障专业委员会委员及部分律师
30余人现场参会，其他律师及相
关新业态从业者和平台企业管理
人员5500余人线上参加。

会议对人社部、最高人民法
院、省人社厅及省高院发布的新
就业形态劳动者权益保障相关指
导意见进行系统解读；市律师协
会劳动与社会保障专业委员会委
员以是否被认定为劳动关系为主
线，分享了最高人民法院、山东省
高级人民法院发布的新业态用工
典型案例以及委员会新业态课题

组选取的相关典型案例，为涉新
业态用工的处理提供了参考和借
鉴，并对《新就业形态劳动者劳动
合同和书面协议订立指引》作了
详细解读；岱岳区劳动人事争议
仲裁院负责人介绍了我市新就业
形态劳动者权益保障的现状，并
对我市关于开展“暖‘新’行动”优
化提升新就业形态劳动者劳动权
益保障的二十条措施进行了详细
解读。

本次研讨会为新业态劳动者
劳动权益保障问题的处理提供了
借鉴和参考，对提升我市律师在
新业态用工权益保障方面的法律
服务能力、对新业态平台企业构
建新时代和谐劳动关系、促进新
业态持续健康发展均具有积极的
推动作用。

新就业形态劳动者权益保障研讨会举行

构建新时代和谐劳动关系
促进新业态持续健康发展

▲帮助走失儿童找家长。
◀调监控寻人。
▼会议室里准备的零食。

本报8月29日讯（最泰安全
媒体记者 崔东旭）近日，新泰市
楼德镇初级中学抓住暑期的尾
巴，到山东长兴农业园开展研学
游。学生们在红色教育基地体悟
红色精神的伟大力量，在和圣文
化园感知“和融”文化的传统魅
力，在户外趣味拓展中增强团队
意识，在编制篱笆、航模拼插等活
动中开动脑筋，在参观有机葡萄
园、鱼菜共生系统的过程中了解
现代农业……

“今天收获很大，尤其是‘重
走长征路’红色体验活动让我印
象深刻，我们要铭记历史、发扬和
传承这些伟大的精神。”楼德镇初
级中学学生刘静涵深有感触地

说。据了解，山东长兴农业园整
合当地红色资源，着力开发红色
教育基地，先后投入100余万元
建设了“新长征之路”红色主题拓
展区域，基地至今保存着1938年
八路军第四支队在楼德镇寺岭村
开会讨论寺岭伏击战的旧址。

“红色研学摆脱了传统的以
听和看为主的枯燥模式，把体验
式团队拓展课程融入红色体验活
动，让学生身临其境，增强代入
感，从而激发思考、感悟。”在研学
带队辅导员乔雪看来，一、二、三
产业融合的实景式体验研学能给
青少年更深刻的感受，红色研学
可以补充青少年“精神之钙”，为
其成长注入活力。

红色研学照亮青少年成长路

■青少年近距离了解现代农业。 通讯员供图

爱国卫生人人参与爱国卫生人人参与，，美好环境家家受益美好环境家家受益。。


